

**SEMINAIRE EUROPEEN DE CAPITALISATION  
EUNOMAD  
LES COMPETENCES INTERCULTURELLES DES MIGRANTS DANS LE CO-DEVELOPPEMENT  
Milan 28 et 29 janvier 2013**

Après les capacités sociales et économiques des migrants puis le renouveau des pratiques de co-développement par la jeunesse, le thème retenu pour la capitalisation du réseau Eunomad en 2012 et 2013 porte sur « **les capacités interculturelles des migrants dans les pratiques de co-développement** ». Le thème des capacités interculturelles est apparu comme important au réseau car le rôle des migrants dans les projets de co-développement est encore peu reconnu par les pouvoirs publics et les acteurs de la société civile et mérite donc d'être analysé. Il permet de questionner le rôle et positionnement des migrants parmi tous les acteurs de la coopération.

Plusieurs ateliers nationaux et un atelier européen de capitalisation seront organisés en 2012 et 2013 par le réseau Eunomad et devront permettre *in fine* de clarifier les plus values spécifiques à chaque acteur et de définir un processus type de collaboration entre ici et là-bas qui valorise au mieux chaque acteur. Une attention particulière devra être accordée aux liens entre les praticiens et les collectivités locales.

### **Le contexte**

La globalisation des économies a profondément modifié le rapport au temps et à l'espace. Les échanges se sont accélérés sous l'influence du développement des réseaux de communication et de transports. Les mobilités internationales se sont accrues. La rencontre des cultures s'est intensifiée et la diversité des identités s'est inscrite dans les territoires. Des formes locales de citoyenneté transnationale émergent. Une partie des jeunes nés en Europe de parents immigrés expriment leur double-culture comme vecteur de solidarité ici ou là-bas et comme avantage dans leur parcours professionnel ici.

Or les Etats peuvent voir dans cette globalisation une source d'affaiblissement de leur souveraineté et de leur système national de valeurs. Les migrations internationales et les migrants deviennent à leurs yeux le catalyseur de ces craintes, représentant par leur mobilité une redéfinition des frontières.

Le co-développement, tel que défini par Eunomad, propose justement une vision positive des échanges entre les territoires de vie et d'origine des migrants. Aussi, l'enjeu de ce travail de capitalisation réside dans la reconnaissance des identités transnationales des territoires et des compétences interculturelles des migrants à être des citoyens-acteurs clefs du développement de leurs territoires de vie et d'origine.

Le choix de cette thématique se fonde donc sur la nécessité de mieux comprendre pour mieux soutenir et faire valoir auprès des territoires d'origine et de vie, les compétences générées par les parcours de migrations et les projets de co-développement. Il s'agit d'étudier, à travers la capitalisation, les compétences interculturelles qui peuvent être mises en œuvre par les migrants dans les projets de co-développement. Il s'agira également d'analyser, sur la base d'enseignements tirés des pratiques des membres du réseau, en quoi ces capacités interculturelles peuvent être sources de changements sociaux et donc de développement pour les territoires. Les pratiques des collectivités locales seront particulièrement étudiées dans ce contexte.

A l'heure où les stigmatisations à l'égard des migrants se banalisent et où certains Etats instrumentalisent l'immigration à des fins populistes, les membres du réseau Eunomad veulent plaider en faveur d'une vision objective des migrations valorisant les bonnes pratiques. Sur la base des enseignements qui émergeront de ce travail de capitalisation, les membres du réseau entendent formuler des recommandations aux décideurs locaux, nationaux et européens pour une inscription des mobilités et des compétences interculturelles dans les projets de développement des territoires. La mondialisation des peuples peut être une réponse aux dérives de la mondialisation financière et économique.



### **Interculturel : de quoi parle-t-on ?**

Le terme interculturel cherche ici à mettre en avant une dynamique de rencontre entre les individus qui, en retour, enrichit leurs identités respectives. La rencontre interculturelle ne consiste pas en une simple addition de cultures qui se juxtaposeraient mais plutôt en une interpellation mutuelle des identités de chacun. Cette interaction génère une construction et une reconfiguration des manières d'être et d'agir ensemble. Cette rencontre peut ainsi être facteur de changement social dans les territoires en apportant de nouveaux regards sur le développement local et le vivre ensemble des communautés qui les composent et de nouveaux modes d'action et de coopération Nord-Sud, sud-sud entre les différents acteurs. Les migrants sont eux-mêmes, par leur parcours de migration, porteurs d'une identité plurielle combinant à la fois la culture de leur pays d'origine, de leur pays de vie et celle qu'ils se sont forgée ici. Ils véhiculent potentiellement des idées, des valeurs, des façons de faire qui seront re-débattues localement pour intégrer et alimenter des dynamiques de changement social. Les compétences interculturelles sont ainsi des outils précieux d'appréhension des territoires et de leur développement. La pleine prise en compte de la dimension interculturelle dans les dispositifs d'accompagnement et d'appui à la participation citoyenne dans les territoires de vie peut amener à reformuler profondément ces dispositifs.

*Quelques exemples de l'influence des capacités interculturelles des migrants sur le développement :*

- *Travail de sensibilisation et de prévention des MST par des lettres-vidéos réalisées par des migrants : la connaissance des spécificités culturelles ici et là-bas rendent ces messages plus pertinents et mieux reçus par les populations ici et là-bas*
- *Les OSIM (Organisations de Solidarité Issues des Migrations) ont créé énormément d'associations de développement localement. D'un paysage d'acteurs quasiment vierge, elles accompagnent l'émergence de société civile : c'est un changement social majeur qui est né de l'implication des migrants dans les actions de développement local*
- *De nombreuses associations de jeunes d'origine immigrée nés en France place les échanges interculturels au cœur de leurs actions de solidarité internationale et présente leur double culture comme une compétence à part entière.*

### **Le séminaire**

Le séminaire européen de capitalisation de Milan sur les capacités interculturelles des migrants dans le co-développement se déroulera les 27 et 28 janvier 2013 avec le soutien politique de la Ville de Milan. Il sera assuré sous la coordination de la plateforme Italie du réseau Eunomad.

L'objectif du séminaire sera de :

- présenter une analyse des compétences interculturelles à l'œuvre dans les projets de co-développement, sur la base d'une 30<sup>e</sup> de pratiques collectées dans les 10 pays européens où Eunomad asbl a des membres
- permettre un échange de pratiques approfondies entre les membres du réseau
- travailler collectivement au sein du réseau à l'établissement d'une grille commune d'analyse du co-développement sous l'angle de l'interculturel, transférable à l'ensemble des membres du réseau. Cette grille de lecture fera émerger le lien fort qui unit le développement et les migrations à la citoyenneté active des migrants en Europe
- formuler une série de recommandations à l'attention des représentants institutionnels locaux, nationaux et européens sur la base enseignements tirés de l'analyse des pratiques
- partager nos résultats et avec un dialogue ouvert et construit avec des représentants de collectivités locales, des institutions européennes et d'organisations internationales actives dans le champ de la solidarité internationale et de la citoyenneté

